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La uned sopla sus 40 velas   
Beatriz Rodríguez: «La calidad de este 
centro viene dada por la tutorización 
de todas las carreras»>12 y 13

Los críticos con modesto pose
posponen la búsqueda de un candidato que 
opte a la Secretaría Provincial del PSOE y se 
centran en el municipalismo>7

Lalín abre el Galego de rallies 
El Raly do Cocido repite el 
espectacular trazado de la 
pasada edición >52 y 53 

el tiempo PREviStO máx 15o min 7o

Tragedia en el mar de Bueu

La luz subirá 
en abril pero 
no se sabe
cuánto

▶Francisco Pérez Otero, de 54 años, y Emilio Martínez Patiño, de 39, fallecieron al volcar su 
embarcación por un golpe de mar ▶«Eran dos personas maravillosas que conocían el medio»>2 y 3

▶La electricidad se ha 
encarecido un 50 por 
ciento en los últimos 
cuatro años

Rajoy hace del Ave  
gallego y del naval un 
compromiso personal

Industria confirmó ayer que 
el recibo de la luz subirá el 1 
de abril, pero fue incapaz de 
concretar cuánto. El Supremo 
ha eximido a las eléctricas de 
financiar el bono social y el Go-
bierno tendrá que buscar otra 
forma de sufragarlo.>45

y además 16.03.12

Ciudad Las bandas 
organizadas están de vuelta   
Viajan a Pontevedra desde la 
periferia de Madrid y colocan 
su botín en el mercado negro 
o en países del Este>4 y 5

Sanxenxo el edificio Boavista 
vuelve a las andadas  
El Concello paraliza la 
reforma de la cubierta dos 
años después del derribo 
parcial del inmueble>17

Deportes revolución en el 
sporting marín  
El presidente prevé fichar hasta 
once jugadores nuevos>54

Vivir Aquí «Te prometo  
un trabajo fijo»  
La Iglesia lanza un vídeo 
promocional con motivo del 
Día del Seminario>66 

La madre de Emilio, uno de los fallecidos, desconsolada en el puerto de Bueu. salvador sas

EfE

▶El presidente del Gobierno asegura que dará una nueva 
fecha para el Tav y feijóo ve muy ambiciosa la de 2018
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El proyecto de excelencia educativa de la Uned cumple 40 años de vida
▶ El centro asociado de Pontevedra, que se puso en marcha el 27 de febrero de 1973 con el catedrático José Antonio Souto 
Paz como primer director, es considerado pionero y uno de los que más han contribuido al prestigio de estos estudios

▶ La institución universitaria inició sus actividades con las carreras de Derecho y Filosofía y Letras y una matrícula 
de 350 alumnos. En estos momentos cuenta con 52 titulaciones superiores y más de 6.000 alumnos inscritos

jesús iglesias
☝ local@diariodepontevedra.com 

PONTEVEDRA. La Universidad 
Nacional de Educación a Distan-
cia (Uned) nació en agosto de 1972 
mediante un decreto ley que puso 
en marcha una idea nacida en 
los comienzos de la década de los 
70. Este año se cumple el 40 ani-
versario de un sistema educativo 
que en Pontevedra se implantó el 
27 de febrero de 1973 a través de 
una orden ministerial que creó un 
centro asociado que se considera 
pionero y uno de los que más han 

la Universidad de Santiago José 
Antonio Souto Paz fue nombrado 
su primer director.

El centro abrió sus puertas en 
la Residencia de Estudiantes de 
la Caja de Ahorros Provincial, 
iniciando sus actividades con las 
carreras de Derecho y Filosofía 
y Letras y una matrícula de 350 
alumnos. La relevancia de la ins-
titución académica en Pontevedra 
se pone de manifiesto no solo en 
el estrecho vínculo que la une con 
sus estudiantes, sino también en 
el hecho de que, 39 años después, 

contribuido al prestigio de estos 
estudios.

El Centro Regional del Noroeste 
de Pontevedra extendía su ámbito 
territorial a las otras tres provin-
cias gallegas, así como a León y 
Asturias. El convenio para el fun-
cionamiento del centro lo firma-
ron tres entidades promotoras: 
Deputación, Concello y Caja de 
Ahorros Provincial de Pontevedra. 
En el momento de su puesta en 
marcha, el rector de la Uned era 
Manuel García Garrido y el cate-
drático de Derecho Canónico de 

aniversario de la Universidad Nacional de educación a Distancia

haya más de 6.000 alumnos ins-
critos y las titulaciones de grado, 
licenciaturas y diplomaturas al-
canzasen la cifra de 52.

iNicio precario. La precarie-
dad y la falta de espacio en la Re-
sidencia de Estudiantes hizo que, 
a principios de 1974, la Uned se 
trasladase a las dos últimas plan-
tas del edificio central de la Caja 
de Ahorros, con entrada por la 
calle San José. En esta sede, ade-
más de mantenerse los estudios 
de Filosofía y Letras, se iniciaron 

también los de Ciencias Económi-
cas y Empresariales.

No obstante, el continuo creci-
miento del centro asociado motivó 
que las instalaciones ubicadas en 
el inmueble de la Caja de Ahorros 
Provincial resultasen insuficien-
tes para albergar al cada vez más 
numeroso alumnado. Ante esta 
realidad, las entidades promoto-
ras decidieron la construcción, 
como sede definitiva, de un gran 
edificio dotado con todo lo ne-
cesario para desarrollar su labor 
académica en la urbanización de 

«Rajoy me entregó una medalla 
de oro por ser el primero en 
cubrir los estudios de doctorado»

áNgel serafíN porto Ucha 
SEgunDA Promoción y tutor DE LA unED

FirmA: jesús iglesias 
Foto: D.p. 

si hay una persona que ejem-
plifica mejor que nadie el vínculo 
que une al centro asociado de la 
Uned con las personas que han 
estudiado allí ese es Ángel Porto 
Ucha. Perteneciente a la segunda 
promoción de alumnos de la Li-
cenciatura en Filosofía y Letras del 
centro (entre 1974 y 1979), por la 
división de Ciencias de la Educa-
ción, Porto, que también imparte 
clases en la Universidade de San-

sar estudios universitarios. Había 
hecho Magisterio, pero no estaba 
satisfecho. En 1974, cuando em-
pezaba a funcionar el colegio de 
Campolongo, fui seleccionado con 
otros compañeros para ponerlo 
en marcha. También estaba en el 
Conservatorio, con piano y solfeo, 
muy entretenido, y me matriculé 
porque me lo propuso un compa-
ñero. Llevo como profesor tutor 
en el centro asociado cerca de 26 
años y casi 40 años vinculado con 
el centro asociado.
¿Ha cambiado mucho el enfoque 
educativo del centro?
El esqueleto inicial de la Uned 
sigue funcionando. Guardo con 
mucho cariño el recuerdo de tu-
tores como Gerino Calvo, Pepe 
Paz, Alfonso Diz o Pilar Allegue. 
Es como una gran familia. No 
obstante, han cambiado muchas 
cosas. Hoy estamos incorporados 
a Bolonia y nos exigen aulas inte-

ractivas, videoconferencias, foros 
y una mayor participación en la 
evaluación de alumnado. Sin em-
bargo, año tras año los alumnos 
siguen queriendo al tutor, por-
que la comunicación es más que 
correos electrónicos. Son los ojos 
y los gestos. La relación del pro-
fesor tutor con el alumno es muy 
estrecha y se crean unos vínculos 
de afectividad.
¿Está la Uned actualmente en su 
mejor momento?
Al principio había una cierta reti-
cencia sobre el grado de formación 
y preparación y con el paso de los 
años se ha visto que el alumnado 
de la Uned tiene mucha acepta-
ción. Y en determinadas carreras 
mucho más. A pesar de las dificul-
tades económicas del momento, 
la Uned sigue siendo pionera. Los 
centros asociados tienen una gran 
dimensión social que deben seguir 
cuidando.

tiago (donde tiene el cargo de vice-
decano de la facultad de Ciencias 
da Educación), es profesor tutor 
de la institución académica y fue 
el primero en presentar una tesis 
doctoral en su especialidad.
¿En qué año finalizó el doctorado?
Lo terminé en el 85 y en 1986 re-
cibí una medalla de oro por con-
vertirme en el primer alumno en 
cubrir los estudios de doctorado de 
manos del actual presidente del 
Gobierno, Mariano Rajoy. Para mí 
la Uned fue la oportunidad de cur-

El esqueleto inicial del 
centro asociado sigue 

funcionando, pero hoy nos 
exigen videoconferencias y 
aulas interactivas»

De izq. a dcha. y de arriba a abajo: clausura del curso ‘Nuevas técnicas en Biología’ en el año 91, inauguración del curso académico en 1976 y visita a las obras del centro de Monte Porreiro en 1987.
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El proyecto de excelencia educativa de la Uned cumple 40 años de vida

FIRMA: jesús iglesias 
FOTO: javier cervera 

la junta rectora del Pa-
tronato del centro asociado de la 
Uned acaba de aprobar un pre-
supuesto de casi 1,7 millones de 
euros para el ejercicio 2012. La 
institución académica de Mon-
te Porreiro no contará el año que 
viene en sus cuentas con la apor-
tación de Novacaixagalicia, que 
se retirará del Patronato.
Se trata de unos presupuestos de 
crisis, austeros.
Seguimos intentando recortar 
porque algunos de los patronos 
van recortando. Novacaixagali-
cia ya llevaba años reduciendo su 
partida y este año ha recortado 
60.000 euros. El recorte no se ha 
notado tanto por el incremento 
de la matrícula de alumnos, que 
hace que la partida que llega de 
la Uned se haya incrementado. 
Intentamos no tocar nunca la 
partida fundamental, que es la 
de las tutorías. La calidad de este 
centro viene marcada por las tu-
torías que imparte. Nosotros tu-
torizamos todas las carreras de 
la Uned y hay otros centros que 
no lo hacen. También seguimos 
apostando por los Cursos de Ve-

rano, que sin duda nos ayudan a 
situarnos en el mapa.
¿Se notará mucho la ausencia de 
la entidad financiera en los pre-
supuestos?
La mayor aportación la recibimos 
de la Uned, de la que recibimos 
el 40% de todas las matrículas 
del centro (de lo que aportan los 
alumnos). Esa cifra ronda este 
año el millón de euros. Después 
hay una aportación de 340.000 
euros por parte de la Deputa-
ción, otra del Concello de más de 
130.000 euros y Novacaixagali-
cia pasa de los 120.000 del año 
pasado a 60.000. Aún no está 
confirmada la cifra de la Conse-
llería, pero será muy similar a 
la del año pasado, rondado los 
75.000 euros. Los motivos de No-
vacaixagalicia para darse de baja 
del convenio son muy compren-
sibles. Una cosa es Novagalicia 
Banco y otra la obra social de lo 
que era antes Caixanova. Al des-
vincularse esas dos instituciones, 
para ellos es una cantidad muy 
importante. El apoyo financiero 
no se lo retirarán solo a la Uned, 
sino también a muchas otras ins-
tituciones. Nos gustaría contar 
con nuevos patronos, en breve 

La baja de NCG

Nos gustaría contar 
con nuevos patronos 

para el centro. En breve 
será realmente una 
necesidad imperiosa»

«La calidad de este 
centro viene dada 
por la tutorización 
de todas las carreras»

beatriz rodríguez dIRecTORA de lA uned

▶ A pesar de haber aprobado un presupuesto 
austero para 2012, el centro asociado mantiene 
las partidas que definen su apuesta educativa

será realmente una necesidad 
imperiosa. Seguiremos inten-
tándolo a nivel de todo tipo de 
instituciones.
Al margen de las tutorías y los 
cursos de verano, ¿hacia dónde se 
dirigirán las principales partidas?
El centro tiene unos gastos fijos, 
como electricidad, calefacción o 
personal administrativo, que son 
grandes. Tenemos el lujo de dis-
poner de un edificio muy grande. 
No todos los centros de la Uned 
disponen de un edificio de este 

tamaño íntegramente para la 
Uned. Además, vamos a mante-
ner la oferta educativa paralela a 
lo que son las enseñanzas regla-
das, como el Centro de Idiomas a 
Distancia (CUID), la Uned Senior 
y los cursos de Extensión Univer-
sitaria. Hemos incrementado en 
más de 20 los cursos con respecto 
al año pasado.
¿Qué actividades especiales se 
van a desarrollar con motivo del 
aniversario de la Uned?
Las actividades por el Día de la 
Uned se verán reforzadas este año 
por este motivo. Iba a ser el 29 de 
marzo, pero por la huelga gene-
ral, se ha pasado al 28. Ese día 
tendremos el acto de entrega de 
diplomas de la Uned Senior. Son 
nuestros alumnos más especiales 
y, desde luego, de los más parti-
cipativos y voluntariosos y eso 
queremos premiarlo. Además, 
Manuel Luis Casalderrey García 
protagonizará una conferencia 
y habrá una mesa redonda con 
antiguos alumnos de la Uned que 
han tenido una carrera destacada 
y una vinculación especial con la 
Uned. Vamos a contar con perso-
nas que han hecho cuatro o cinco 
carreras en la Uned.

La diferencia

Seguimos apostando 
por los cursos de 

verano, ya que sin duda 
nos permiten situarnos 
dentro del mapa»

Monte Porreiro (donde se encuen-
tra situado en la actualidad).

En octubre de 1987 comenzaron 
las actividades universitarias en 
esta nueva sede. La Deputación 
acaba de anunciar que estas ins-
talaciones se ampliarán de cara al 
próximo curso académico con un 
aula magna amplia que se utiliza-
rá para la realización de exámenes 
y para la impartición de semina-
rios y clases a grupos numerosos 
de estudiantes.  

el origen. La Universidad Na-
cional de Educación a Distancia 
tuvo su primera ubicación en el 
Caserón de San Bernardo, en Ma-
drid, compartiendo su espacio con 
el Consejo Nacional de Educación. 
En sus primeros años, uno de los 
objetivos prioritarios fue la capta-
ción de alumnos, lográndose que 
la matrícula fuese creciendo año 
a año en progresión geométrica, 
creándose posteriormente los 
centros regionales y ratificándose 
la figura de los profesores tutores 
como guías y asesores de los estu-
diantes.

De la cifra récord de más de 
6.000 matrículas registradas este 
año por la Uned en Pontevedra, 
un total de 3.209 corresponden a 
grados, siendo la carrera de Psi-
cología, con 623 inscripciones, la 
más demandada. En lo que res-
pecta a licenciaturas, diplomatu-
ras e ingenierías a extinguir (por 
la aplicación del Plan Bolonia), el 
centro asociado cuenta este curso 
con 1.494 alumnos. Además, el 
centro asociado tiene a 535 alum-
nos inscritos en el Curso de acceso 
para mayores de 25 y 45 años y a 91 
estudiantes en la Uned Senior.

Los sistemas digitales e Internet 
han hecho posible que la distancia 
entre la Uned y sus alumnos haya 
desaparecido. La Universidad 
Nacional a Distancia es en estos 
momentos la mayor de España, 
con cerca de 300.000 estudiantes 
a nivel estatal. Los años parecen 
haberle sentado muy bien.

«En la Uned no solo estudié 
una carrera superior, recibí una 
formación privilegiada, de élite»

milagros lores torres 
delegAdA de TuTORes

FIRMA: jesús iglesias 
FOTO: d.p. 

milagros lores cursó estu-
dios de Filología Hispánica en la 
Uned de Pontevedra a principios 
de los años 90. Un tiempo des-
pués, sus vínculos con el centro 
asociado se mantienen, ya que 
desde hace tres cursos trabaja 
como profesora tutora y ocupa el 
puesto de delegada de tutores des-
de el pasado mes de enero.
¿Qué significa para usted el centro 
asociado de la Uned?

¿Cuáles son los rasgos de identidad 
que definen la calidad de la forma-
ción en el centro asociado?
El alumnado puede optar por 
asistir a clases presenciales o bien 
contactar con el tutor a través 
de las tecnologías de la comuni-
cación. En el centro asociado de 
Pontevedra los recursos son muy 
avanzados en ese ámbito, ya que 
contamos con videoconferencias 
o pizarras digitales. Hay posibili-
dades para que haya un contacto 
muy estrecho entre los tutores y el 
alumnado. Además, ese contacto 
es diferente. No se trata de esas 
clases magistrales masificadas 
en las que depende de un alum-
no contactar con un profesor que 
habla desde el púlpito, Este es un 
trato muy cercano y yo ya lo recibí 
cuando estudiaba aquí. El centro 
asociado es un centro de referencia 
que ya aplicaba entonces muchas 
de las ventajas que hoy ofrece la 

reforma de Bolonia. Al margen de 
las dificultades en la aplicación de 
los cambios, esa filosofía ya venía 
con nosotros.
¿Qué ventajas tiene cursar estu-
dios por la Uned en el actual con-
texto laboral?
En el centro asociado el alumnado 
no se va a ver afectado por los re-
cortes, que es lo que más preocupa 
actualmente. Me consta que las 
nuevas tecnologías ya se están 
aplicando y no tenemos que ha-
cer más inversiones en ellas. Los 
alumnos no tienen por qué des-
plazarse. Desde sus casas pueden 
utilizar los espacios virtuales ge-
nerados por la Uned para recibir 
una formación en condiciones óp-
timas. Además, hay dos cosas que 
son gratis, que son el esfuerzo y la 
disciplina, y en la Uned el trabajo 
del alumno, la perseverancia y el 
rigor en el estudio siempre han 
sido fundamentales.

La Uned no solo me dio la opor-
tunidad de estudiar una carrera 
superior, sino también la de gozar 
de una formación privilegiada y 
de excelencia. El profesorado era 
muy prestigioso y el trato muy cer-
cano. Se me estaba dando casi una 
formación de élite. De hecho, voy 
a finalizar mi tesis doctoral con 
las mismas profesoras con las que 
entonces me impartieron alguna 
asignatura. Estudiar mi carrera 
aquí fue maravilloso y no tengo 
palabras para expresarlo.

El centro ya aplicaba 
entonces muchas de 

las ventajas que hoy ofrece 
Bolonia. Esa filosofía ya 
venía con nosotros»
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